

NOTA BIBLIOGRÁFICA

De la frontera al encuentro. Actas del Tercer Curso «Cristianos y musulmanes». Granada, 30 de junio a 4 de julio de 1997. Biblioteca Teológica Granadina 32. Facultad de Teología. Granada. 1998. 304 págs. ISBN 84-921632-3-2.

Se publican en este volumen 32 de la Biblioteca Teológica Granadina las Actas del Tercer Curso «Cristianos y musulmanes», organizado por el Centro de investigación sobre las relaciones interreligiosas (CIRI) de la Facultad de Teología de Granada y la Conferencia Episcopal Regional del Norte de Africa.

El P. Ramón Lourido, Vicario General de Tánger, diserta sobre las distintas etapas de la Iglesia en el Magreb desde la desaparición de la floreciente Iglesia latina hasta la actual reducida Iglesia testimonial encarnada en el mundo de la pobreza magrebí, pasando por las vicisitudes de las comunidades cristianas de esclavos (40.000 en el siglo XVII) y la presencia de la extranjera Iglesia colonial.

Itar al-Haydari presenta una breve reseña de la situación de la convivencia islamo-cristiana en Iraq y España. Recalcó la importancia de la presencia de la Iglesia en los países islámicos como contribución a deslindar a los ojos de los musulmanes lo que es el Cristianismo y la propia Iglesia, como realidad diferenciada de las potencias políticas occidentales en lo militar y económico.

El arzobispo de Argel, Mons. H. Teissier, glosa la figura de Abraham, referencia común para ambas comunidades. Señaló las diferencias entre el Abraham del Islam, tipo y figura de Mahoma, y el cristiano; y también la coincidencia en Abraham como modelo y tipo del creyente que pone su fe en un Dios único, que invita a la escucha de una palabra suya.

La Dra. Mercedes Gutiérrez expone la evolución de la situación de la mujer en el ámbito musulmán, especialmente en Túnez. Tras un largo proceso y bajo la influencia occidental allí se ha producido una evolución que culmina en el Estatuto de 1956 que establece la igualdad de derechos; pero el peso de la tradición islámica se nota todavía, sobre todo en las zonas rurales.

El islamólogo E. Galindo aborda la situación de los doce millones de musulmanes que viven en Europa —250.000 en España—, la mayoría inmigrantes laborales. Otro islamólogo, F. Tellechea, con

experiencia de treinta años en Argelia, describe la vida de la Iglesia en ese país que trabaja allí en total gratuidad, haciendo presente el testimonio de Cristo y de su evangelio, incluso mediante la sangre de sus mártires.

D. Julián García Hernando recorre los encuentros islamo-cristianos celebrados en España y de los apoyos o presencia de la Iglesia española en ellos.

La Dra. Teresa Losada analiza la situación marginal de la mujer musulmana en España; su vida está dividida entre la cultura de origen y la de acogida; tiene aquí mayor libertad de costumbres y se hace respetar más en su dignidad frente al varón; pero en los conflictos opta siempre por la cultura de origen.

D. Francisco Javier Martínez Medina, profesor de la Facultad de Teología de Granada, analiza los orígenes y significado del último intento de sincretismo entre cristianismo e islam por parte de la comunidad morisca antes de su expulsión.

D. José L. Sánchez Nogales, director del CIRI y del Curso, plantea el problema de la revelación desde las teologías cristiana y musulmana; enmarca la visión del Corán que tiene la teología cristiana y la visión de la Biblia que tiene la teología musulmana; expone la diversa situación de los estudios hermenéuticos y exegéticos en ambas comunidades, sus consecuencias para el diálogo islamo-cristiano y el interrogante de una nueva teología de la revelación en ambas comunidades.

El P. Miguel Larburu describe los rasgos más sobresalientes de la religiosidad popular musulmana en el Magreb y sus puntos de contacto con la religiosidad de santones y curanderos de la península. El islamólogo, profesor en El Cairo, Miguel Ayuso expone tanto la situación penosa de la comunidad cristiana y de las religiones tradicionales en Sudán frente a los planes de arabización e islamización forzada impuesta por el gobierno de Jartum, como la lucha enérgica y denuncia del episcopado católico sudanés en defensa del pueblo oprimido.

El Profesor X. Pikaza analiza la figura de Jesús tal como ha sido recibida por el Corán, destacando el sermón de la montaña y la muerte-fracaso de Jesús como profeta crucificado, coteja esa imagen con la de Mahoma, profeta triunfador del islam, y compara el fondo teológico pacifista del cristianismo y el combativo del islam.

Al final se incluyen los nombres de los organizadores, ponentes y participantes en los tres cursos de «Cristianos y musulmanes».